

aumento de población, buena parte de los 8.731 habitantes censados continuaba sumida en la pobreza, alimentándose de almortas y trabajando tierras ajenas: “...son sus mayores cosechas los cereales, en escala menor las legumbres, y especialmente las almortas (llamadas guijas en el país) de que hacen continuo uso las gentes del campo y más escasos de medios [...] 1.993 vecinos: 8.731 habitantes: su estado civil es poco satisfactorio, en razón a que la propiedad se halla circunscrita y acumulada en pocas familias de la antigua aristocracia, en términos de ser muy contadas las tierras que pertenecen a particulares...”¹²⁵.

En resumidas cuentas, a mediados del siglo XIX, los almanseños continuaban viviendo, en su inmensa mayoría, en las mismas condiciones que en 1706, cuando los regidores del concejo, todos ellos miembros de la oligarquía terrateniente local, opinaban de sus convecinos a los que gobernaban: “...los más de ellos son pobres...”. Poco que añadir, pues, al respecto.

¹²⁴RODRÍGUEZ DE LA TORRE, F., (1985): p. 206.

¹²⁵Madoz, Pascual, (1987): p. 168.